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Настоящий аналитический вестник подготовлен  
по итогам прошедших 10–11 октября 2023 года в Совете 
Федерации Дней Мурманской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы 
пятьсот пятьдесят второго заседания Совета Федерации, 
на котором в рамках "часа субъекта Российской Федерации" 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Мурманской области А.В. Чибис, Председатель 
Мурманской областной Думы С.М. Дубовой. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст 
постановления Совета Федерации от 25 октября 2023 года 
№ 625-СФ "О государственной поддержке социально-
экономического развития Мурманской области" и информация 
о   расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации, 
состоявшихся в рамках Дней Мурманской области  
в Совете Федерации с участием представителей органов 
государственной власти Мурманской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти. 
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Дни Мурманской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
11 октября 2023 года 

Андрей Владимирович Чибис, 
Губернатор Мурманской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы Российской 
Федерации! 

Прежде всего я хочу поблагодарить 
всех за поддержку, которая оказывается 
Мурманской области. На этой площадке, 
в этом зале мы поднимали и поднимаем 
вопросы, которые при вашей поддержке 
находят решение. 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот пятьдесят второго заседания Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации. 
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Это и уход от мазутозависимости, и реновация наших ЗАТО, 
военных гарнизонов. Мы эту поддержку чувствуем и видим. 

Хочу отметить очень четкую работу всех уважаемых коллег при 
подготовке к этому мероприятию (и до заседаний комитетов, и во время 
заседаний комитетов), потому что подготовлен тот набор решений, 
который действительно позволит дальше активно двигать вперед нашу 
область как флагман развития Арктики. 

Остановлюсь на основных итогах социально-экономического 
развития региона. Частично мы показали социальный блок на выставке, 
в рамках заседаний комитетов я и мои коллеги рассказывали 
о достигнутых результатах и раздавали специальную небольшую 
брошюру с подробной информацией о том, что сегодня происходит 
в Мурманской области. 

Безусловно, последние четыре года были для всех нас 
непростыми: два года жесткого COVID, дальше – ограничения, 
связанные с экономическим давлением на нашу страну. 
Основой работы нашей команды при поддержке федерального центра, 
конечно, стало экономическое развитие. Мы прекрасно понимаем, 
что если нет развития экономики, то и выполнять социальные 
обязательства, да и развивать социальную инфраструктуру становится 
невозможно. И вот благодаря такой командной работе сегодня мы 
можем увидеть, что рост внутреннего регионального продукта на душу 
населения за четыре года у нас составил 2,5 раза. Фактически вложено 
(важно, что это не декларация инвестиций, а фактически 
проинвестировано) в проекты на территории Мурманской области 
900 млрд рублей, структурировано проектов для дальнейшей 
реализации на 10 лет вперед еще на 1,2 триллиона. 

Что важно? Рост экономики и эти инвестиции, безусловно, должны 
давать и в настоящем, и в будущем соответствующую отдачу. Да, 
в будущем это больший объем налоговых поступлений. Кстати, 
мы за четыре года перестали быть дотационным субъектом Федерации. 
Я об этом вопросе (проблеме) скажу чуть позже, мы это обсуждали 
на нулевых слушаниях проекта бюджета. Но принципиально важно, что 
и зарплата наших людей меняется. На сегодняшний день по итогам 
шести месяцев текущего года она составила 95 тыс. рублей. 

Я не могу здесь не поблагодарить (и с удовольствием это делаю) 
наших промышленных партнеров – это и "Норникель", и "ФосАгро", 
и "ЕвроХим", и "НОВАТЭК", которые, безусловно, делают все 
необходимое, чтобы достойно оплачивать труд тех людей, которые 
работают. 
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Кстати, помимо тех налогов, которые коллеги отчисляют, 
мы вместе реализуем дополнительные мероприятия в рамках 
соглашений, заключаемых с каждой из перечисленных компаний. 

У нас, как и на Дальнем Востоке, очень эффективно заработали 
ТОР "Столица Арктики", механизмы льготных режимов в рамках 
Арктической зоны Российской Федерации.  

Мурманская область является лидером и по объему инвестиций, 
и по количеству резидентов. Самое главное, что фактически 
резидентами Арктической зоны и ТОР создано 5 тыс. новых рабочих 
мест. Благодаря этим рабочим местам мы увидели увеличение 
количества трудоспособного населения. 

Принципиальной победой для всех нас и знаковым решением 
является газификация Мурманской области. Мы долго за это бились, 
до нас бились наши коллеги, и в советские времена стоял этот вопрос, 
но сегодня это решение принято. Более того, газификация позволит 
снизить расходы населения на жилищно-коммунальные услуги (а у нас 
отопительный период длится девять месяцев) и, конечно же, позволит 
перезагрузить промышленность. То, что сегодня добывается, будет 
перерабатываться на территориях Мурманской области, Арктики что, 
соответственно, снизит себестоимость и повысит добавленную 
стоимость. 

Ну и новый проект, который появляется с учетом решения 
Президента Российской Федерации о газификации, – "Мурманский СПГ" 
(по этому поводу все поручения Президентом даны), – это тоже мощная 
точка роста. Центр строительства крупнотоннажных сооружений, с нуля 
построенный завод по сжижению газа. Первый завод (плавучий) уже 
отправился на Ямал, и, что важно, это предприятие вышло 
на конвейерное производство. 

Комплексное развитие Мурманского транспортного узла – это 
проект по двукратному увеличению объема грузоперевалки в нашем 
глубоководном незамерзающем порту Мурманск. И в этом году 
мы планируем уже запустить рабочее движение. Тоже долго бились 
за деньги на это, но добились. Сегодня ведется активная стадия 
строительства. И новая железная дорога пойдет на западный берег 
Кольского залива, в два раза увеличив объем грузоперевалки 
к 2027 году. 

Наша область обладает 50% запасов лития. Вместе 
с Правительством Российской Федерации мы запустили процесс 
разработки этого лития. Еще одна точка роста на десятилетия вперед, 
безусловно, даст эффекты в развитии. 
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И еще один проект развития, который появился в текущем году, 
площадка для развития, – рабочая группа Государственного Совета 
Российской Федерации по развитию Арктики. Здесь активно работают 
сенаторы Российской Федерации. 

Огромное спасибо за это, Валентина Ивановна. 
На заседаниях рабочей группы мы обсуждали три решения.  

То, о чем договорились: распространение льготной ипотеки на Арктику, 
реновация ЗАТО, развитие опорных городов Арктики. Все эти решения 
рабочей группы были поддержаны Президентом нашей страны в рамках 
его визита в Мурманскую область и проведенного соответствующего 
совещания. 

Национальные проекты – для нас приоритет. У нас очень короткий 
строительный период, при этом высокая себестоимость строительства. 
Тем не менее нам удается даже выполнять их чуть лучше, чем 
в среднем по стране. 

В развитие национальных проектов действует наш стратегический 
план "На Севере – жить!", проголосованный и составленный с учетом 
инициатив наших людей, их предложений, ставший нашей идеологией, 
еще одним своего рода национальным проектом, который мы четко 
выполняем. 

Ну и, конечно, поддержка наших бойцов и жен военнослужащих – 
это священная задача. 

Это наши ключевые приоритеты развития на текущий момент. 
О проекте "На Севере – жить!" я могу еще много говорить, могу 

вообще о Мурманской области много говорить, но с учетом 
ограниченного времени буду краток. 

Ввели для кадров "полярки" сразу несколько программ. 
Привлекаем врачей в здравоохранение, инвестируем  

в здравоохранение. Развиваем пространства для всей семьи. 
Эффективно работают специальная программа "Арктическая 

школа" (профильные классы очень четко работают с нашими 
крупнейшими работодателями) и специальный проект "Уникум". У нас 
кратно увеличилось количество победителей олимпиад после создания 
соответствующей инфраструктуры. 

Развиваем Мурманский арктический университет. Вице-премьер 
Денис Валентинович Мантуров является председателем его 
наблюдательного совета (он родом из Мурманска). 

Инвестируем в СПО. В наших населенных пунктах создали 
уникальные площадки для нашей молодежи: и спортивные комплексы 
(Валентина Ивановна, я Вам показывал), и молодежные пространства 
(теперь у них своя точка, где они хозяева). Таких пространств 42. 
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Запустили "Свой дом в Арктике" – специальную программу 
субсидирования покупки и строительства своего дома  
(до 1,5 млн рублей). Вы знаете, оживили индивидуальное жилищное 
строительство и тем самым стали конкурировать за трудоспособных 
граждан с крупными городами, потому что у семей появилась 
возможность строительства и покупки своего, индивидуального жилья. 

Построили восемь детских садов, ФАПы, амбулатории, строим 
школы и занимаемся, естественно, благоустройством, реновацией 
наших военных гарнизонов, меняем общественный транспорт. 
Инвестируем в культуру, спорт, открыли большое количество 
спортивных объектов, чтобы нашим людям было действительно 
комфортно жить. 

А с точки зрения цифровизации (то, о чем, Валентина Ивановна, 
Вы сказали – об обратной связи), мы внимательно смотрим за всеми 
сигналами (мы, кстати, одни из лидеров в части обратной связи 
с населением), чтобы ни одна проблема не осталась без внимания. 

Валентина Ивановна, в завершение я хотел бы обратить внимание 
на несколько вопросов. Часть из них, значительная часть из них, есть 
в постановлении, но просил бы Вашей поддержки в следующем. 

Я уже сказал, что мы стали бездотационным субъектом 
Федерации, в итоге все дополнительные расходы на повышение МРОТ, 
повышение зарплат в рамках указов, конечно, свалились на областной 
бюджет. Надо отметить, что в следующем году для нас по МРОТ – это 
1,1 млрд рублей, по зарплатам – 2,5 млрд рублей. Получается, что эти 
деньги будут вымыты и нам будет сложно проиндексировать зарплаты 
тем, кто не подпадает под указы, но является не самым 
высокооплачиваемым специалистом. Например, уборщица (или уборщик) 
будет получать с января 44 тыс. рублей, а социальный работник, тот, кто 
работает с документами и людьми полный рабочий день, будет 
получать в районе 50 тысяч – фактически никакой разницы.  

Мы бы просили (на заседании Комитета Совета Федерации  
по бюджету и финансовым рынкам это обсуждалось), чтобы в рамках 
трехсторонней комиссии было принято такое решение: с тех регионов,  
у которых высокая бюджетная обеспеченность (мы дискутировали, 
говорили, что некорректно идет расчет – не учитываются все расходы 
северных регионов), не снимать поддержку федерального центра  
на выплату зарплат и доплату до уровня МРОТ. Это существенная  
для нас нагрузка. 

Второй момент. Огромное спасибо за поддержку: Министр финансов 
Российской Федерации уже озвучил, что на три года выделены средства 
по 10 млрд рублей. Убедительная просьба дать поручение и поддержать 
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нас в том, чтобы было закреплено адекватное федеральное 
софинансирование, хотя бы такое, как по национальным проектам,  
в режиме: 94% – федеральные деньги, 6% – наши. Если мы пойдем  
по принципу, закрепленному в постановлении (так называемому трех 
девяток), то мы 30% к этим 10 миллиардам должны будем добавлять  
из своего бюджета, что тоже, откровенно говоря, нам сложно будет 
вытянуть. А военные гарнизоны – это задача стратегическая, это 
Президент Российской Федерации четко зафиксировал в своем решении 
на совещании. 

Оборудование. В проект постановления вошли следующие объекты 
(это для нас принципиально важно). 

Первый. Мы строим новый корпус онкодиспансера – фактически 
новый диспансер, но с учетом удорожания строительства у нас нет денег 
на оборудование.  

Я бы здесь просил, Валентина Ивановна, нас поддержать. 
Второй объект – это больница в Североморске (по поручению 

Президента). Там то же самое: проект есть, но в нем не предусмотрено 
оборудование.  

Просил бы выделить нам дополнительные деньги на эти два 
объекта. 

И важный для нас закон – это закон, дающий возможность продавать 
на рынке улов, который добывают рыбаки-любители. Что они делают? 
Сегодня по закону они могут добыть за один выход в море  
до 100 килограммов, а продать легально не могут. В итоге продают, грубо 
говоря, из-под полы либо просто не добывают (а это жители приморских 
поселков, это их род деятельности). Если мы дадим им возможность  
(мы много обсуждали эту проблему, давайте в порядке эксперимента 
сделаем это в Мурманской области, мы готовы это запустить) легально 
продавать, то у нас и рыбы будет на прилавках больше в конкретных 
населенных пунктах – в прибрежных регионах, и они будут работать 
легально как самозанятые, легально зарабатывающие люди, 
уплачивающие налоги. На заседании комитета это подробно обсуждалось. 
Федеральные органы власти такой подход в качестве эксперимента 
поддерживают. 

Валентина Ивановна, просьба поддержать нас, давайте вместе 
постараемся до конца текущего года это сделать. 

И заключительный вопрос, на который я бы хотел обратить 
внимание, касается мазута. Я говорил об этом, спасибо огромное  
за поддержку. На 2024 год планируется (обсуждается в Правительстве  
в соответствии с поручением Президента) введение квот на покупку 
мазута по определенной цене для тех регионов, которые от него зависят. 
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Пока к нам не пришел газ, мы зависим больше всех,. Вопрос: по какой 
цене будет установлена эта квота? Мы рассчитали и представили  
в Правительство Российской Федерации и Минэнерго России 
справедливую цену – 9,6 тысячи с учетом НДС и доставки. Я докладывал 
об этом Президенту Российской Федерации. Но пока продолжается 
дискуссия. 

Мы очень просим Совет Федерации, сенаторов Российской 
Федерации поддержать, чтобы цена была справедливой. Потому что даже 
при цене 9,6 тысячи мы закладываем в своих доходах уже 1,5 миллиарда. 
А пока в рабочем режиме обсуждается цена 20 тысяч. Если 20 тысяч  
за тонну, 10 миллиардов в год – опять в трубу. А главное, что примерно 
70% стоимости мазута – это так или иначе налоги в федеральный бюджет, 
то есть мы из регионального бюджета отдаем деньги в федеральный, 
вместо того чтобы инвестировать в развитие социалки, что, конечно, 
странно. 

Остальные решения четко прописаны в проекте. 
Еще раз огромное спасибо, Валентина Ивановна, за поддержку. 

Всем коллегам большая благодарность за четкую работу в рамках 
заседаний комитетов. Спасибо большое. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Мурманской области А.В. Чибиса 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

12 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

13 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

14 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

15 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

16 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

17 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

18 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

19 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

20 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

21 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

22 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

23 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

24 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

25 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

26 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

27 

 
 
 
 

 
 
 

 
 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

28 

Сергей Михайлович Дубовой, 
Председатель Мурманской областной Думы. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы Российской Федерации! 
Разрешите мне поприветствовать вас  
от лица депутатов Мурманской областной 
Думы. Хочу выразить признательность Вам, 
Валентина Ивановна, и всем сенаторам  
за возможность представить наш арктический 
регион в Совете Федерации. 

Сегодня в Мурманской области 
выстроено эффективное взаимодействие 
всех органов власти, направленное  

на повышение качества жизни северян. 
Андрей Владимирович широко представил Мурманскую область, 

а я остановлюсь на отдельных аспектах законодательного регулирования 
ключевых сфер в регионе. Следует отметить, что на федеральном 
уровне предусмотрено много продуктивных мер, направленных 
на решение социальных вопросов. Со своей стороны, Мурманская 
областная Дума поддерживает инициативы нашего Губернатора, 
устанавливает дополнительные меры социальной поддержки в регионе 
с учетом потребностей населения. 

Одно из важнейших направлений деятельности законодательного 
органа – это поддержка материнства, детства и стимулирование 
рождаемости. Так, в Мурманской области законодательно установлены 
выплаты для женщин (Андрей Владимирович говорил об этом), которые 
родили первого ребенка, – так называемая зарплата мамы. Северянки 
получают ежемесячно 17 тыс. рублей до достижения ребенком возраста 
полутора лет. 

Отдельное значимое направление – поддержка многодетных семей. 
Эти вопросы находятся у нас на постоянном контроле. Уже много лет  
в регионе многодетные семьи, нуждающиеся в жилье, могут бесплатно 
получить земельный участок, а в последнее время доступна 
альтернативная мера поддержки – денежная выплата. На сегодняшний 
день размер ее составляет 340 тыс. рублей. 

Эффективным инструментом стимулирования рождаемости 
является рост доступности жилья. С 2022 года по инициативе 
Губернатора Мурманской области в регионе действует программа "Свой 
дом в Арктике", став участником которой можно получить денежную 
выплату на строительство или приобретение жилого дома. Размер 
выплаты составляет до 1,5 млн рублей в зависимости от категории 
граждан.  
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В Мурманской области также взят курс на решение важной 
задачи – привлечение в регион специалистов, которые требуются 
в различных сферах деятельности. В 2020 году Мурманская областная 
Дума приняла закон, предусматривающий увеличение до 35 лет возраста 
работников, которым начисляется надбавка за работу в районах Крайнего 
Севера и устанавливается в полном размере с первого дня работы. 

В целях решения вопросов доступности и повышения качества 
медицинских услуг и снижения дефицита медицинских кадров в регионе 
приняты действенные меры. Это увеличенные размеры выплат 
медработникам, принимаемым на квотируемые рабочие места 
(единовременная выплата для врачей составляет 1 млн рублей, 
для среднего медперсонала – 500 тыс. рублей), при соблюдении 
обязательного условия – работать в регионе в течение пяти лет. 
Увеличен размер выплаты с 1 млн рублей до 1,5 млн рублей врачам, 
которые приняты на работу в города с населением менее 
50 тысяч человек. Предусмотрена компенсация за аренду жилого 
помещения отдельным категориям медицинских работников. Увеличен 
размер ежемесячной стипендии студентам и ординаторам. 
Компенсируются расходы на оплату жилья молодым ученым, 
педагогическим работникам, прибывшим в регион. 

Особый приоритет (Андрей Владимирович об этом говорил) – 
решение вопросов социальной защищенности мобилизованных граждан, 
участников специальной военной операции и их семей. В Мурманской 
области принят ряд законов, предусматривающих различные меры 
поддержки: двухразовое бесплатное питание в областных 
и муниципальных образовательных организациях для детей участников 
СВО и мобилизованных; полная компенсация родительской платы 
за присмотр и уход за детьми; бесплатная юридическая помощь; 
освобождение от уплаты транспортного налога за одно транспортное 
средство; единовременная денежная выплата в размере 1,5 млн рублей 
по программе "Свой дом в Арктике" для участников СВО; 
бесплатное предоставление земельных участков военнослужащим 
и иным лицам, участвующим в СВО, и членам их семей 
в случае гибели военнослужащих. 

Депутаты во взаимодействии с органами исполнительной власти 
и дальше продолжат работу в рамках единого стандарта региональных 
мер поддержки участников СВО и членов их семей, принятого рабочей 
группой под председательством Андрея Анатольевича Турчака. 

В завершение хотел бы выразить личную признательность Вам, 
Валентина Ивановна, сенаторам Российской Федерации, Аппарату 
Совета Федерации за серьезную, слаженную работу, проделанную  
в рамках подготовки к проведению Дней Мурманской области в Совете 
Федерации, а также за эффективное взаимодействие с командой 
Мурманской области и особое внимание к вопросам, волнующим всех 
жителей нашего Кольского Заполярья. Спасибо за внимание. 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

30 

 
Презентационные материалы 

Председателя Мурманской областной Думы С.М. Дубового 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

 
Уважаемый Андрей Владимирович, 

уважаемый Сергей Михайлович! Я хочу 
еще раз от нашего имени, всех сенаторов, 
поприветствовать вас, вашу региональную 
команду в Совете Федерации – палате 
регионов, поблагодарить за очень серьезную 
подготовительную работу, которую провели 
к Дням Мурманской области в Совете 
Федерации, за содержательные доклады, 
замечательную выставку и за то 

неравнодушие, с которым вы относитесь к решению проблем своего 
региона. 

Дни Мурманской области проходят у нас не впервые. Такой 
интерес к формату говорит прежде всего о его результативности.  
И я уверена, что и в этот раз нам вместе удастся продвинуться 
в решении вопросов, которые поднимают региональные власти. 

Нынешний год для региона – юбилейный. Область отметила свое 
85-летие. Совсем недавно, 4 октября, исполнилось 107 лет городу-герою 
Мурманску. И от лица Совета Федерации хочу еще раз вас сердечно 
поздравить с этими знаковыми датами, пожелать жителям Мурманской 
области благополучия и процветания. 

Мурманская область всегда была и остается особым, стратегически 
важным регионом России по понятным причинам. Это настоящие ворота 
Арктики. Здесь был основан наш первый незамерзающий морской порт, 
положено начало развитию Северного морского пути. 

В годы Великой Отечественной войны Мурманск стал примером 
мужества и стойкости. Оборона Заполярья длилась долгие 40 месяцев, 
и, несмотря на постоянные бомбардировки (а всего город пережил 
792 налета), Мурманский порт продолжал работать, принимать 
необходимые фронту полярные конвои. 

Сегодня Мурманск – это крупнейший в мире город, расположенный 
за полярным кругом, это важнейший транспортно-логистический центр, 
и не только в Арктической зоне Российской Федерации. 

Ваш край является, как известно, базой атомного ледокольного 
флота, Северного флота, который уже почти три века стоит на страже 
северных рубежей России. Чтобы понимать силу характера мурманчан  
и те условия, в которых они живут и работают, достаточно сказать,  
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что полярная ночь здесь продолжается полтора месяца, а летом 
температура редко поднимается выше 15 градусов. Так по крайней мере 
говорят об этом специалисты. 

 
Сегодня Мурманская область продолжает активно развиваться  

по целому ряду направлений.  
Это и судоремонтная отрасль, которая работает в том числе  

на обеспечение обороноспособности страны. Здесь накопилось много 
проблем, но они поэтапно решаются. 

Область является крупным рыбопромышленным центром:  
на регион приходится 13% общероссийского вылова. Вдумайтесь, 
коллеги: вот только на один регион! Но при этом у вас зарегистрирован 
пока только один региональный бренд, Андрей Владимирович, – "Печень 
трески "По-мурмански". При таком рыбном изобилии, конечно, нужно 
застолбить региональные бренды, расширить этот список  
и активнее продвигать вашу продукцию на российском рынке. 

Регион занимает второе место в стране по выращиванию 
аквакультуры. В прошлом году объем ее производства вырос почти  
на 19%, в этом году – еще на 22%. Это очень хорошее, быстрое 
развитие. 
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Кроме того, Мурманская область – это богатейшая кладовая 
природных ресурсов. В регионе добывается 13% российского никеля. 
Область является единственным в России производителем кобальта  
и апатитового концентрата – основного элемента фосфорных 
удобрений. 

В регионе реализуется ряд масштабных инвестиционных проектов. 
В частности, это уникальный проект (об этом уже Андрей Владимирович 
говорил) по созданию комплекса Мурманского СПГ, который будет 
работать по российской технологии сжижения газа. 

Продолжается строительство глубоководного порта "Лавна". Есть 
планы по запуску нового, современного судоремонтного завода. 

Еще одно перспективное направление – это туризм. Несмотря  
на полярный климат, Мурманская область стала абсолютным лидером 
по приросту туристов. Желающих съездить на северную рыбалку,  
на экскурсию, покататься на горных лыжах, своими глазами увидеть 
северное сияние с каждым годом становится все больше. Коллеги, это 
не рекламная пауза. Я на самом деле хочу акцентировать внимание  
на огромном потенциале области, на огромных перспективах ее 
развития. 

Такой интерес к региону и, безусловно, то, что происходит, нужно 
и дальше поддерживать, конвертировать все эти достижения 
в качество жизни мурманчан, они действительно это заслужили. Имея 
такие возможности, конечно, люди вправе рассчитывать на рост 
зарплат, рост их благосостояния. Хотя росту зарплат, как сказал Андрей 
Владимирович, регион уделяет внимание. 

За последние четыре года объективно (это было видно  
из презентации Губернатора, не буду повторять) достигнуто многое. 
И такой позитивный тренд на развитие, на движение очевиден, заметен 
и в результатах работы, и в развитии экономики, и в изменениях 
социальной сферы, и в притоке инвестиций в регион, развитии туризма  
и так далее. 

Вот за это я хочу поблагодарить Губернатора Мурманской области, 
Председателя Мурманской областной Думы, руководителей всех 
уровней и всех звеньев, муниципалитеты – за такую хорошую, 
системную работу. 

Но в то же время, безусловно, надо более активно решать те 
повседневные наиболее чувствительные вопросы, которые волнуют 
жителей региона. Хорошо, что сделан акцент на модернизации систем 
здравоохранения, образования. Это правильно, это то, что касается 
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каждой семьи. Модернизируются, ремонтируются, оснащаются, 
дооснащаются дополнительным оборудованием сферы здравоохранения 
и образования. Это хорошо. Но ключевой проблемой остается нехватка 
кадров, и на это люди обращают серьезное внимание. 

Наше исследование по соцсетям я передала Губернатору 
Мурманской области для анализа. Просто приведу один пример.  
В поликлинике на улице Лобова в Росте даже терапевта нет. Какой бы 
качественный ремонт мы ни делали, какое бы оборудование мы  
ни ставили, но, если они не будут укомплектованы врачами узкого 
профиля, терапевтами и специалистами, отдачи от этих вложений, 
конечно же, не будет. 

Да, регион предпринял шаги – по-моему, 87 медицинских 
работников дополнительно привлеки в сферу здравоохранения, но этого 
недостаточно. Это системная проблема, коллеги, по всей стране во всех 
сферах – как будто вообще все куда-то подевались. Не хватает кадров, 
не хватает квалифицированных кадров на предприятиях ОПК, 
в промышленности, социальной сфере. Значит, нужны дополнительные 
системные меры. Точечными мерами эту проблему не решить, 
и я бы просила обратить на это внимание. 

Я рада, что поэтапно решается застарелый вопрос 
перегруженности школ. Острота этой проблемы спала, но нужно 
и дальше работать. И педагогов не хватает. Если я не ошибаюсь,  
не хватает порядка 250 педагогов, дефицит сохраняется. 

Что касается развития экономики, об этом уже говорили. Скажем, 
важной для Мурманской области является рыбодобывающая 
промышленность. Это не вина нынешнего руководства области,  
это застарелая проблема, системная проблема – старение 
промыслового флота, техническое отставание рыбодобывающих, 
рыбоперерабатывающих предприятий. Плюс попали под санкции, 
судоремонт затруднен, строительство затруднено. А где наши 
рыбопромышленники были раньше, в "золотые" годы, когда очень много 
денег зарабатывали? Почему не вкладывали в развитие? Если  
я не ошибаюсь, средний возраст рыбопромыслового флота – 30 лет.  
В принципе для корабля это не так много, если он поддерживается  
в надлежащем техническом состоянии, но все равно – и технологии 
новые, и так далее. Поэтому собственников надо понуждать, заставлять, 
обязывать и поощрениями, и другими мерами к тому, чтобы они, 
несмотря на проблемы, все-таки активно двигались. 
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Например, я прочла, что в Мурманске рыбопромышленники 
жалуются на плохое качество подготовки специалистов в колледжах 
и высших учебных заведениях, что программы не те, не там учат. 
А не стыдно? А может, нельзя все на государство и региональные 
власти перекладывать? Уж свой колледж сделайте, чтобы он был 
лучшим в мире, отремонтируйте, оснастите оборудованием, направьте 
туда специалистов, преподавателей, чтобы они готовили те кадры, 
которые вам сегодня нужны. Надо их привлечь к этому, и не только 
к этому. 

Я привожу всем в пример Горный университет. Нефтяники, 
газовики вложились в этот университет в Санкт-Петербурге. Это сегодня 
лучший по мировым меркам отраслевой университет, и, соответственно, 
специалистов получает тех, которые нужны. Поэтому здесь эгоизм 
неуместен. И это не столь большие затраты – сделать мурманский 
колледж достойным, который бы готовил соответствующие кадры. 

Также реализуется программа по переселению из аварийного 
жилья. Область вошла в пятерку лучших регионов по качеству и темпам 
благоустройства дворовых территорий. Но тем не менее модернизация 
жилищно-коммунального хозяйства… Слава богу, что благодаря 
поручениям Президента решился вопрос по перспективам газификации 
региона. Он не решался много-много десятилетий. Это крайне 
необходимо для людей, для качества их жизни, для экологии и, конечно, 
для развития промышленности. Дороги, городской транспорт, доступное 
жилье и так далее. Иногда мы хотим сделать как лучше, но не всегда это 
получается. 

Мы с Андреем Владимировичем обсуждали эту тему, которая 
активнейшим образом обсуждается в соцсетях. Решили, учитывая 
состояние коммунального хозяйства, навалиться на эту тему, в этом 
году как можно больше переложить сетей, отремонтировать, чтобы 
пройти отопительный сезон, но силы не рассчитали – достаточных 
мощностей подрядных организаций не было. Раскопали весь город. 
Жители всегда жалуются, но это надо перетерпеть. Свою квартиру 
ремонтируешь и терпишь дискомфорт, а это же город, это же сети. 
Но жители не жаловались на то, что просто раскопали, они говорят: 
"Ну, хорошо, раскопали – надо ремонтировать. Но если месяц ни одного 
рабочего там нет – зачем вы все это тогда разрыли, раскопали?" 
Вот организация этой работы требует более профессионального 
подхода, ответственность подрядных организаций – большей 
требовательности. Казалось бы, и деньги нашли, и ремонт начали, 
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а люди недовольны. А хотели-то, чтобы они были довольны. Наверное, 
этой зимой будет в домах теплее. 

Или, скажем, вторая хорошая история, которую наконец по просьбе 
жителей начала реализовывать Мурманская область, – установка 
теплых остановок для ожидания транспорта. Хорошая идея, красивая. 
Если я не ошибаюсь, каждый остановочный павильон стоит 
4 миллиона – дороговато. Я бы постаралась подешевле найти  
или задействовать бизнес, который можно к этому привлечь. Часть  
из павильонов не работает, не отапливается. И вот такую хорошую 
историю испортили тем, что недоделали, не довели, не сделали 
качественно. Объявили, что будет еще 50 таких новых остановочных 
павильонов (правильно, вы северная территория, люди должны ждать 
транспорт в комфортных условиях), но теперь сделайте так, чтобы уже 
они все работали, чтобы там реально было тепло и так далее. 

 

Может быть, в соцсетях много эмоций, может быть, что-то неточно, 
но оставлять без внимания жалобы граждан ни один руководитель 
любого уровня не имеет права. Действительно, диалог у региональной 
власти – Губернатора, областной Думы – с населением есть, и форматы 
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новые, современные, и даже отмечали вас как одних из лучших.  
Но, может быть, должна быть более оперативная реакция.  

Вот я привела пример из своего опыта. Когда начинали 
раскапывать что-то в Петербурге – катастрофа! Но мы всегда вешали 
большое панно: такой-то объект, идет ремонт тепловой трассы, 
подрядчик такой-то, руководитель подрядной организации – Иванов 
Петр Петрович, его телефон такой-то, срок окончания ремонта – 
20 августа. Все, подрядчику деваться некуда было. И люди понимали, 
что до 20 августа надо потерпеть. То есть существуют разные формы 
общения с людьми, и в результате такого общения при всех неудобствах 
они согласятся с этим. 

Коллеги, что касается участников специальной военной операции, 
спасибо за внимание, за отношение, за ту шефскую помощь, которую 
вы оказываете Приморскому району Запорожской области.  

Но хочу, во-первых, Вам, Андрей Владимирович, сказать, 
что теперь сенатор от Запорожской области Вас "поддушивать" будет. А 
во-вторых, и Вам, и другим губернаторам хочу сказать, что это тоже 
не разовая акция. Вот пока вы Приморский район не сделаете лучшим 
по благоустройству, по социальной инфраструктуре, вы не снимаете 
с себя ответственность. Вот это Вы должны понимать. 

У меня к Вам просьба. У вас проживают более 150 человек – 
блокадников, жителей блокадного Ленинграда. В январе мы будем 
отмечать 80-летие полного освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады. Пожалуйста, у каждого из них лично поинтересуйтесь, как они 
живут, есть ли у них жилье, все ли в порядке с лекарствами, 
медицинской помощью и так далее. Поручите муниципальным органам 
власти окружить их заботой, настоящим вниманием и теплотой. 
Они очень благородные люди, они это ценят.  

Коллеги, в рамках Дней Мурманской области в Совете Федерации 
традиционно состоялись расширенные заседания наших профильных 
комитетов (мне докладывали об этом вчера на заседании Совета 
палаты председатели комитетов, а сегодня – руководство Мурманской 
области). Это всегда и для нас полезно, подчеркну, и, конечно, хорошая 
школа, на мой взгляд, для региональной команды – пообщаться  
с сенаторами, представляющими всю Россию. Подготовлен проект 
постановления Совета Федерации. Прошу еще раз его внимательно 
посмотреть – может быть, что-то упущено, что-то, считаете, надо 
доработать с учетом сегодняшнего обсуждения. Давайте его сделаем 
качественным и на следующем заседании примем. 
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И, кстати, я хочу отметить сенаторов от Мурманской области 
Долгова Константина Константиновича и Сахарову Татьяну 
Анатольевну. Они очень достойно представляют регион, активные, 
бьются, борются. Татьяна Анатольевна реализовала очень хороший 
проект при поддержке Губернатора Мурманской области, который мы 
поддерживаем.  

То есть теперь на вас ложится большая ответственность – чтобы 
до запятой это постановление было исполнено (я, и Андрей 
Владимирович, и Андрей Анатольевич, и другие – в вашем 
распоряжении). Это ваша ответственность, говорю в присутствии всех. 

Ну и, конечно, каждый раз у нас огромное разочарование (и в том 
числе в этот раз по поводу Мурманской области): спортивная форма-то 
плохая! 

Прошли традиционные спортивные соревнования по футболу. 
Футбольный матч завершился со счетом 2:0. Победила команда Совета 
Федерации. Спасибо сенаторам Гусеву Денису Владимировичу, Шохину 
Андрею Станиславовичу за забитые голы.  

Волейбольный матч завершился со счетом 3:0. Победила команда 
Совета Федерации. Традиционно сенатору Павловой Маргарите 
Николаевне слова благодарности. 

А стрелять-то вообще не умеете! Вы же стратегический регион. 
Со счетом 104:75 в соревнованиях по пулевой стрельбе также победила 
команда Совета Федерации.  

Андрей Владимирович, Вы у нас один из молодых (ну, не самых, 
но молодых) губернаторов. Это что же такое вообще?! Не ссылайтесь  
на суровый климат, готовьтесь. Надо отыграться. Давайте введем 
практику – когда вы будете в хорошей форме, в рамках анализа 
реализации постановления заодно проверим вашу спортивную форму. 

Коллеги, слово Шевченко Андрею Анатольевичу. Пожалуйста. 
Шевченко Андрей Анатольевич. Уважаемые коллеги! Разрешите 

мне поздравить наших коллег с успешным проведением Дней 
Мурманской области в Совете Федерации и поблагодарить Чибиса 
Андрея Владимировича, Дубового Сергея Михайловича, Долгова 
Константина Константиновича, Сахарову Татьяну Анатольевну и всю 
делегацию Мурманской области за совместную системную подготовку 
Дней субъекта Федерации в Совете Федерации. 

Шесть комитетов рассмотрели вопросы, которые выносились  
на обсуждение. По итогам расширенных заседаний комитетов мы 
подготовили проект постановления Совета Федерации. Предлагается 
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проект постановления "О государственной поддержке социально-
экономического развития Мурманской области" принять за основу, 
доработать его с учетом замечаний и предложений и доработанный 
проект принять на следующем заседании. Спасибо. 

Валентина Ивановна Матвиенко. Спасибо. Коллеги, есть ли 
вопросы к Андрею Анатольевичу? Нет. Кто за то, чтобы принять проект 
постановления Совета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Мурманской области" за основу? 
Прошу голосовать. Идет голосование. 

Решение принято. 
По дальнейшей работе над проектом постановления мы 

договорились. 
И по традиции я хочу от всех нас вручить на память о Днях 

Мурманской области в Совете Федерации наш вымпел и благодарности 
руководителям. 

Еще раз, уважаемые Андрей Владимирович, Сергей Михайлович, 
уважаемые коллеги, спасибо за совместную работу. И до встречи! 
Успехов! Всего доброго! 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Мурманской области 

Рассмотрев в рамках Дней Мурманской области в Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
проведенных 9–11 октября 2023 года, вопросы социально-
экономического развития Мурманской области, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Мурманская область – субъект Российской Федерации, 
обладающий значительным экономическим, инвестиционным 
и транзитным потенциалом, а также запасами стратегически важных 
природных ресурсов. 

Город Мурманск, крупнейший город за Северным полярным кругом, 
является перспективным центром экономического роста области. Здесь 
базируется атомный ледокольный флот, обеспечивающий 
круглогодичную навигацию в западном секторе Арктики. 

Порт Мурманск входит в пятерку крупнейших портов России 
по объемам перевалки грузов и имеет самые высокие показатели 
грузооборота среди портов, расположенных на побережье акватории 
Северного морского пути.  

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года 
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Мурманской 
области связано с развитием отраслей перспективной экономической 
специализации, среди которых добыча полезных ископаемых, 
производство металлургической продукции, транспортных средств 
и оборудования, рыболовство и рыбоводство, транспортировка 
и хранение, туризм. 

В субъекте Российской Федерации функционирует территория 
опережающего развития "Столица Арктики", действует 
преференциальный режим для резидентов Арктической зоны 
Российской Федерации, принимаются меры по поддержке малого 
и среднего предпринимательства. Мурманская область – абсолютный 
лидер по количеству резидентов Арктической зоны Российской 
Федерации. Ожидаемый объем налоговых поступлений от реализации 
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инвестиционных проектов резидентами территории опережающего 
развития и резидентами Арктической зоны Российской Федерации – 
266,4 млрд рублей, из них в консолидированный бюджет Мурманской 
области поступит 108,9 млрд рублей. 

В целях повышения качества жизни населения утвержден План 
мероприятий по приоритетным направлениям развития Мурманской 
области до 2025 года и на период до 2030 года "На Севере – жить!", 
сформированный на основе более чем 500 тыс. предложений граждан. 
Благодаря выполнению мероприятий указанного плана миграционный 
отток населения из области с 2019 года сократился примерно 
на 30%. 

В связи с тем, что на территории Мурманской области расположен 
крупнейший пункт базирования кораблей Северного флота, особое 
значение имеет государственная поддержка закрытых административно-
территориальных образований и населенных пунктов, в которых 
дислоцированы воинские формирования. 

Кроме того, существует ряд факторов, сдерживающих социально-
экономическое развитие субъекта Российской Федерации. Отмечаются 
недостаточные темпы создания и обновления объектов социальной, 
транспортной, инженерной и других инфраструктур, сохраняется острая 
потребность в стимулировании жилищного строительства. 

Необходимо урегулировать вопросы, связанные с ликвидацией 
накопленного экологического вреда, в том числе посредством удаления 
имущества, затонувшего во внутренних морских водах. 

Для решения указанных проблем требуется привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть при подготовке проекта федерального бюджета 

на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов вопрос 
о включении в государственную программу Российской Федерации 
"Развитие здравоохранения", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2017 года № 1640, 
следующих мероприятий: 

оснащение оборудованием и мебелью нового корпуса 
государственного областного бюджетного учреждения здравоохранения 
"Мурманский областной онкологический диспансер", строящегося 
в рамках федерального проекта "Борьба с онкологическими 
заболеваниями"; 



Аналитический вестник № 22 (842)
 

44 

оснащение оборудованием и мебелью зданий государственного 
областного бюджетного учреждения здравоохранения "Центральная 
районная больница ЗАТО город Североморск" после капитального 
ремонта; 

2) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу следующих мероприятий: 

реконструкция объекта культурного наследия регионального 
значения "Здание Дома культуры моряков" в городе Мурманске; 

строительство крытого физкультурно-оздоровительного комплекса 
рядом с домом 13 на улице Старостина в городе Мурманске; 

строительство быстровозводимого спортивно-оздоровительного 
комплекса с плавательным бассейном и тренажерным залом 
на Кольском проспекте в городе Мурманске; 

3) рассмотреть вопрос о включении в проект плана подготовки 
и проведения основных праздничных мероприятий, посвященных 
80-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов, мероприятий по ремонту и благоустройству 
территории мемориального комплекса "Защитникам Советского 
Заполярья в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг." в городе 
Мурманске при условии представления Правительством Мурманской 
области соответствующих предложений, а также необходимой 
документации и обосновывающих материалов; 

4) оказать содействие Правительству Мурманской области  
в решении вопросов, связанных с предоставлением доступа  
к причалам в целях обеспечения технологической возможности 
реализации проекта по созданию судоремонтного кластера  
на территории Мурманской области, при участии акционерного 
общества "Государственная транспортная лизинговая компания"  
и заинтересованных хозяйствующих субъектов; 

5) рассмотреть предложения Правительства Мурманской области 
по финансированию мероприятий по приобретению подвижного состава 
пассажирского транспорта общего пользования (87 автобусов 
и 33 троллейбуса); 

6) проработать с участием Правительства Мурманской области 
вопрос о реализации мероприятий по подъему и утилизации затонувших 
судов в акватории Кольского залива; 

7) рассмотреть возможность установления уровня 
софинансирования расходных обязательств из федерального бюджета 
в рамках реализации плана мероприятий по развитию жилищной, 
энергетической и социальной инфраструктуры закрытых 
административно-территориальных образований и населенных пунктов 
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Арктической зоны Российской Федерации, в которых дислоцированы 
воинские формирования, в размере 94%. 

2. Рекомендовать Министерству науки и высшего образования 
Российской Федерации, Министерству Российской Федерации 
по развитию Дальнего Востока и Арктики рассмотреть предложения 
Правительства Мурманской области по разработке единой научно-
технической программы развития Арктической зоны Российской 
Федерации на 2024–2030 годы. 

3. Рекомендовать Министерству просвещения Российской 
Федерации: 

1) рассмотреть предложения Правительства Мурманской области 
по выделению в рамках государственной программы Российской 
Федерации "Развитие образования", утвержденной постановлением 
Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2017 года № 1642, 
бюджетных ассигнований на софинансирование расходов, связанных 
с реализацией региональных проектов по модернизации школьных 
систем образования в Мурманской области; 

2) рассмотреть предложения Правительства Мурманской области 
по софинансированию мероприятий по капитальному ремонту 43 зданий 
(включая 12 зданий студенческих общежитий) 15 образовательных 
организаций, реализующих образовательные программы среднего 
профессионального образования, направленные на подготовку кадров 
для горнодобывающей, металлургической, атомной и других отраслей 
экономики, в том числе с привлечением внебюджетных источников 
финансирования. 

4. Рекомендовать Министерству сельского хозяйства Российской 
Федерации, Министерству Российской Федерации по развитию Дальнего 
Востока и Арктики с участием заинтересованных субъектов Российской 
Федерации проработать предложения Правительства Мурманской 
области по проведению на территории Мурманской области 
эксперимента по вовлечению в коммерческий оборот уловов водных 
биологических ресурсов, добытых (выловленных) гражданами 
при осуществлении любительского рыболовства, но не используемых 
ими для удовлетворения личных потребностей. 

5. Рекомендовать Правительству Мурманской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) представить в Министерство культуры Российской Федерации 
до 10 ноября 2023 года предложения, а также документацию, 
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необходимую для реализации рекомендации, содержащейся 
в подпункте 3 пункта 1 настоящего постановления. 

6. Предложить Правительству Мурманской области разработать 
план мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

7. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Мурманской области: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Мурманской области, 
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера в июле 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

8. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в июле 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Предложить Правительству Мурманской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в июле 2024 года о ходе реализации настоящего 
постановления. 

10. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
проинформировать палату в период осенней сессии 2024 года 
о реализации настоящего постановления. 

11. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

12. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 

Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
25 октября 2023 года 
№ 625-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 

О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ В РАМКАХ 

ДНЕЙ МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 
(10–11 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА) 

В рамках Дней Мурманской области в Совете Федерации комитеты 
палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Мурманской области. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета заслушан и обсужден вопрос 
"О государственной поддержке геостратегических территорий  
в Арктической зоне Российской Федерации на примере Мурманской 
области". Принята к сведению информация Губернатора Мурманской 
области А.В. Чибиса. Комитет решил рекомендовать Правительству 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении в проект плана 
подготовки и проведения основных праздничных мероприятий, 
посвященных 80-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов мероприятий по ремонту и благоустройству 
территории, прилегающей к памятнику Защитникам Советского 
Заполярья в Великую Отечественную войну 1941–1945 годов в городе 
Мурманске. 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  

На заседании комитета обсуждены с участием представителей 
федеральных органов исполнительной власти, органов государственной 
власти Мурманской области актуальные вопросы развития образования, 
науки и культуры Арктической зоны Российской Федерации. По итогам 
обсуждения комитет решил предложить Совету Федерации включить 
в проект постановления палаты следующие рекомендации: 

1. Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос 
о включении в федеральную адресную инвестиционную программу 
мероприятие "Реконструкция объекта культурного наследия 
регионального значения "Здание Дома культуры моряков" в городе 
Мурманске". 

2. Министерству науки и высшего образования Российской 
Федерации, Министерству Российской Федерации по развитию Дальнего 
Востока и Арктики рассмотреть предложения Мурманской области 
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по разработке единой научно-технической программы развития 
Арктической зоны Российской Федерации на период 2024–2030 годов. 

3. Министерству просвещения Российской Федерации рассмотреть 
предложения Правительства Мурманской области: 

по выделению в рамках государственной программы Российской 
Федерации "Развитие образования", утвержденной постановлением 
Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2017 года № 1642 
бюджетных ассигнований на софинансирование расходов, связанных 
с реализацией региональных проектов, направленных на модернизацию 
школьных систем образования в Мурманской области; 

по софинансированию мероприятий по капитальному ремонту 
43 зданий 15 образовательных организаций, реализующих программы 
среднего профессионального образования в Мурманской области, в том 
числе 12 зданий студенческих общежитий. 

Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам  

На заседании комитета были заслушаны и обсуждены отдельные 
вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов регионов Крайнего 
Севера и Арктической зоны Российской Федерации на примере 
Мурманской области. Принята к сведению информация Губернатора 
Мурманской области А.В. Чибиса. Комитет решил направить  
для включения в проект постановления Совета Федерации 
рекомендацию Правительству Российской Федерации рассмотреть 
возможность установления уровня софинансирования из федерального 
бюджета расходов на реализацию комплексного плана развития 
социальной и инженерной инфраструктур ЗАТО и населенных пунктов 
с дислокацией военных формирований Арктической зоны Российской 
Федерации в размере 99%. 

Комитет Совета Федерации по социальной политике  

На заседании комитета заслушаны и обсуждены актуальные 
вопросы реализации социальной политики в Мурманской области. 
Принята к сведению информация заместителя Губернатора Мурманской 
области Е.В. Дягилевой и заместителя Губернатора Мурманской 
области – министра здравоохранения Мурманской области 
Д.В. Панычева. Комитет решил направить для включения в проект 
постановления Совета Федерации следующие рекомендации 
Правительству Российской Федерации:  

1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие здравоохранения", утвержденную 
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постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 
2017 года № 1640, следующих мероприятий: 

оснащение оборудованием и мебелью зданий государственного 
областного бюджетного учреждения здравоохранения "Центральная 
районная больница ЗАТО город Североморск" после капитального 
ремонта; 

оснащение оборудованием и мебелью нового корпуса 
государственного областного бюджетного учреждения здравоохранения 
"Мурманский областной онкологический диспансер", строящегося 
в рамках федерального проекта "Борьба с онкологическими 
заболеваниями"; 

2) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу следующих мероприятий: 

строительство физкультурно-оздоровительного комплекса 
закрытого типа около дома 13 на улице Старостина в городе Мурманске 
с привлечением внебюджетных источников финансирования; 

строительство быстровозводимого спортивно оздоровительного 
комплекса с плавательным бассейном и тренажерным залом 
на Кольском проспекте в городе Мурманске с привлечением 
внебюджетных источников финансирования. 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета обсуждены отдельные вопросы ликвидации 
накопленного экологического вреда и вовлечения земельных ресурсов 
в хозяйственный оборот на примере Мурманской области. По итогам 
обсуждения комитет решил направить предложение рекомендовать 
Правительству Российской Федерации: 

рассмотреть вопрос о проведении на территории Мурманской 
области эксперимента по вовлечению в коммерческий оборот уловов 
водных биологических ресурсов, добытых (выловленных) гражданами 
при осуществлении любительского рыболовства и не используемых ими 
в целях удовлетворения личных потребностей; 

проработать с участием Правительства Мурманской области 
вопрос о реализации мероприятий по подъему и утилизации затонувших 
судов в акватории Кольского залива. 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 

На заседании комитета обсуждались отдельные вопросы 
экономического развития Мурманской области. По итогам обсуждения 
комитет решил направить для включения в проект постановления 
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Совета Федерации предложение рекомендовать Правительству 
Российской Федерации: 

совместно с акционерным обществом "Государственная 
транспортная лизинговая компания" и заинтересованными 
хозяйствующими субъектами оказать содействие в решении вопроса 
о предоставлении доступа к причалам в целях обеспечения 
технологической возможности реализации проекта по созданию 
судоремонтного кластера на территории Мурманской области; 

рассмотреть предложения Правительства Мурманской области 
о софинансировании мероприятий по приобретению пассажирского 
транспорта общего пользования: 33 троллейбусов, 87 автобусов. 
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Общие сведения о Мурманской области 

Мурманская область образована в 1938 году2. Административный 
центр – город Мурманск. 

Территория – 144,9 тыс. кв. километров. Население – 658,7 тысячи 
человек. Доля городского населения – 93%, плотность населения – 
4,5 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 90%, 
украинцы – 2%, другие национальности – 8%. Крупнейшие города: 
Мурманск (267,4 тысячи человек), Апатиты (48,7 тысячи человек), 
Североморск (43,4 тысячи человек). В состав области входит  
4 муниципальных района. 

Область входит в состав Северо-Западного федерального округа 
(далее – СЗФО). Полномочный представитель Президента  
Российской Федерации в СЗФО – А.В. Гуцан; куратор СЗФО, 
Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации – 
Т.А. Голикова. Организацию взаимодействия Совета Федерации 
с органами государственной власти субъектов Российской Федерации, 
входящих в состав СЗФО, осуществляет первый заместитель 
Председателя Совета Федерации А.А. Турчак. 

 
 

Губернатор Мурманской области 

Губернатор Мурманской области – А.В. Чибис. 
Избран 8 сентября 2019 года, вступил в должность 
27 сентября 2019 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2024 года. 

Родился 19 марта 1979 года в городе Чебоксары 
Чувашской АССР. В 2001 году окончил 
Чебоксарский кооперативный институт Московского 
университета потребительской кооперации,  
в 2004 году – Чувашский государственный 
университет имени И.Н. Ульянова. 

1999–2001 годы – юрисконсульт 
государственного унитарного дочернего предприятия "Телец" ФГУП 
"ЦПО имени В.И. Чапаева". 

2002–2004 годы – адвокат Воронежской межтерриториальной 
коллегии адвокатов. 

2004–2005 годы – советник Губернатора Рязанской области. 

                                                           
2 Указ Президиума Верховного Совета СССР от 28 мая 1938 года "Об образовании Мурманской 
области". 
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2005 год – директор аудиторской фирмы общества с ограниченной 
ответственностью "Гарант-консалтинг" (город Чебоксары). 

2005–2006 годы – начальник экспертного отдела администрации 
Президента Чувашской Республики. 

2006–2007 годы – заместитель директора Департамента 
строительства – начальник отдела сопровождения национального 
проекта "Доступное жилье" Министерства регионального развития 
Российской Федерации. 

2007–2008 годы – начальник Управления развития рынка 
доступного жилья Федерального агентства по строительству  
и жилищно-коммунальному хозяйству. 

2008–2011 годы – директор по правовым и корпоративным 
вопросам аппарата управления открытого акционерного общества 
"Российские коммунальные системы", город Москва. 

2011–2012 годы – исполнительный директор фонда "Институт 
социально-экономических и политических исследований" Общероссийского 
общественного движения "НАРОДНЫЙ ФРОНТ "ЗА РОССИЮ" (город 
Москва). 

2011–2013 годы – исполнительный директор некоммерческого 
партнерства содействия развитию жилищно-коммунального хозяйства 
"Развитие" (город Москва). 

2013–2019 годы – заместитель Министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации. 

2014–2019 годы – Главный государственный жилищный инспектор 
Российской Федерации. 

Март – сентябрь 2019 года – временно исполняющий обязанности 
Губернатора Мурманской области. 

C сентября 2019 года – Губернатор Мурманской области. 
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Представители органов государственной власти 
Мурманской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Мурманской области – 
К.К. Долгов. Дата начала полномочий – сентябрь 
2019 года, срок окончания полномочий – сентябрь 
2024 года. Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической политике. 

Родился 12 августа 1968 года. В 1990 году 
окончил Московский государственный институт 
международных отношений МИД СССР. 

Должность перед наделением полномочиями – заместитель 
начальника Управления Президента Российской Федерации  
по общественным проектам. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Мурманской области – Т.А. Сахарова.  
Дата начала полномочий – октябрь 2021 года,  
срок окончания полномочий – сентябрь 2026 года. 
Член Комитета Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам. 

Родилась 16 июня 1973 года. В 1995 году 
окончила Санкт-Петербургский университет экономики и финансов. 

Должность перед наделением полномочиями – депутат 
Мурманской областной Думы VII созыва. 
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Председатель Мурманской областной Думы 

Председатель Мурманской областной Думы – 
С.М. Дубовой. Избран 19 сентября 2021 года, 
вступил в должность 7 октября 2021 года, срок 
окончания полномочий – сентябрь 2026 года. 

Родился 8 октября 1952 года в селе Балаклея 
Смелянского района Киевской области 
Украинской ССР. В 1975 году окончил Каспийское 
высшее военно-морское Краснознаменное училище 
имени С.М. Кирова, в 1989 году – Военно-морскую 
академию имени А.А. Гречко, в 2003 году – Институт 
управления и экономики (город Санкт-Петербург),  
в 2013 году – негосударственное образовательное учреждение высшего 
профессионального образования "Институт Мировой экономики  
и информатизации". 

1975–2001 годы – служба в Вооруженных Силах СССР, Российской 
Федерации. 

2001–2016 годы – глава муниципального образования закрытого 
административно-территориального образования поселок Видяево 
Мурманской области. 

2001–2003 годы – председатель Совета депутатов закрытого 
административно-территориального образования поселок Видяево 
I созыва. 

2008–2016 годы – председатель Совета депутатов закрытого 
административно-территориального образования поселок Видяево  
III и IV созывов. 

2016–2021 годы – депутат, Председатель Мурманской областной 
Думы VI созыва. 

С октября 2021 года – депутат, Председатель Мурманской областной 
Думы VII созыва. 
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Мурманская областная Дума 

Председатель Мурманской областной 
Думы – С.М. Дубовой. 

Первый заместитель председателя – 
В.В. Мищенко. 

Заместители председателя – 
Е.В. Никора, Г.В. Степахно. 

Мурманская областная Дума является 
постоянно действующим законодательным 

органом государственной власти Мурманской области. 
19 сентября 2021 года была избрана Мурманская областная Дума 

VII созыва (32 депутата): 10 депутатов по спискам от политических 
партий, 22 – по одномандатным избирательным округам; 21 депутат 
работает на профессиональной (постоянной) основе.  

В Мурманской областной Думе VII созыва сформировано 
11 комитетов3 и 2 комиссии4. 

Мурманская областная Дума с 1995 года является членом 
Парламентской Ассоциации Северо-Запада России. 

При Мурманской областной Думе с 2022 года функционирует 
Молодежный парламент5. 

                                                           
3 По бюджету, финансам, налогам и экономике; по вопросам безопасности, военно-промышленного 
комплекса, делам военнослужащих и закрытых административно-территориальных образований;  
по законодательству, государственному строительству и местному самоуправлению; 
по здравоохранению; по культуре, молодежной политике, туризму и спорту; по образованию и науке; 
по природопользованию, экологии, рыбохозяйственному и агропромышленному комплексу; 
по социальной политике и делам семьи; по строительству, благоустройству, энергетике и жилищно-
коммунальному хозяйству; по транспорту, дорожному хозяйству и информатизации; по труду, 
вопросам миграции и занятости населения. 
4 Счетная комиссия и Комиссия по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе  
и обязательствах имущественного характера, представляемых депутатами Мурманской областной 
Думы (Комиссия по контролю). 
5 Постановление Мурманской областной Думы от 24 марта 2022 года № 454-VII "Об утверждении 
Положения об Общественной молодежной палате (Молодежном парламенте) при Мурманской 
областной Думе". 

Здание Мурманской 
областной Думы 
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О деятельности Мурманской областной Думы 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу VIII созыва Мурманской областной Думой 
VII созыва было внесено 2 законодательные инициативы: 

№ 8-365 "О внесении изменения в статью 34 Закона Российской 
Федерации "О государственных гарантиях и компенсациях для лиц, 
работающих и проживающих в районах Крайнего Севера  
и приравненных к ним местностях"6; 

№ 8-133 "О внесении изменения в статью 1 Федерального закона 
"О почетном звании Российской Федерации "Город воинской славы"7. 

Стал законом проект федерального закона № 683798-7 "О внесении 
изменений в Федеральный закон "О водоснабжении и водоотведении", 
внесенный в Государственную Думу VII созыва8. 

Информация о законодательной деятельности  
Мурманской областной Думы VII созыва 

Мурманской областной Думой VII созыва за 2021–2022 годы было 
проведено 15 заседаний, на которых рассмотрено 667 вопросов, принят 
101 закон Мурманской области и 1076 постановлений Мурманской 
областной Думы. Депутатами рассмотрено 1323 документа: проекты 
федеральных законов, законодательные инициативы и обращения 
законодательных (представительных) органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации. 

Структура законов, принятых Мурманской областной Думой в 2021–2022 годах  
(по отраслям законодательства), ед. 

 

                                                           
6 15 июня 2023 года рекомендовано доработать проект законодательной инициативы с учетом 
предложений и замечаний, указанных в заключении комиссии Совета законодателей по проекту 
законодательной инициативы, и затем внести его в Государственную Думу. 
7 21 июля 2022 года рекомендовано не вносить проект законодательной инициативы 
в Государственную Думу по основаниям, указанным в заключении комиссии Совета законодателей. 
8 Федеральный закон от 28 января 2022 года № 5-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "О 
водоснабжении и водоотведении". Проект федерального закона № 683798-7 внесен 
в Государственную Думу Мурманской областной Думой 8 апреля 2019 года. 
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Социально-экономическая ситуация в Мурманской области 
Основу экономики Мурманской области составляют промышленный, 

агропромышленный и строительный комплексы. 
Ведущие отрасли 

промышленности – горнодобывающая, 
рыбная, топливно-энергетическая, 
металлургия, машиностроение  
и металлообработка, химическая 
промышленность. 

Темпы роста промышленного 
производства в Мурманской области  
в январе – июле 2023 года были ниже 
средних показателей по СЗФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе – июле 2023 года 
составил 91,4% (по СЗФО – 102,4%,  
по России – 102,6%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – июле 2023 года 
составил 98,6% (в 2022 году – 88,5%,  
в 2021 году – 98,2%), индекс 
обрабатывающих производств – 87%  
(в 2022 году – 99%, в 2021 году – 
110,1%). 

Агропромышленный комплекс 
Мурманской области специализируется 

на производстве кормовых 
культур, молочном 
животноводстве, свиноводстве, 
птицеводстве. 

Индекс производства 
продукции сельского хозяйства 
в хозяйствах всех категорий  
в первом полугодии 2023 года 
составил 124,7%(по России – 
102,9%, по СЗФО – 103,6%). 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 

Доходы бюджета Мурманской области 
на 1 января 2023 года, млрд рублей 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 18,5% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 81,5% 
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По данным министерства 
финансов Мурманской области, бюджет 
Мурманской области в 2022 году 
исполнен по доходам в объеме 
105,9 млрд рублей (на 10,8% меньше, 
чем в 2021 году). Расходы составили 
130,8 млрд рублей (на 29,6% больше, 
чем в 2021 году). Дефицит – 
24,9 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй  
жилых домов в январе – июле 2023 года 
составила 33,2 тыс. кв. метров, что на 
79,3% меньше, чем в соответствующем 
периоде 2022 года. В целом за 2022 год  
введено 180,4 тыс. кв. метров (около 
0,3 кв. метра на человека), в 2021 году – 
50,8 тыс. кв. метров (около 0,1 кв. метра 
на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности в январе – июле 2023 года 
увеличился на 40,5% и составил 5,2  
на 1 тысячу родившихся (по России – 
уменьшился на 9,1% и составил 4);  
за 2022 год – уменьшился на 32,4%  
по сравнению с 2021 годом и составил 
4 (по России – уменьшился на 2,8%  
и составил 4,5). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата в июне 
2023 года увеличилась на 6%  
(по сравнению с июнем 2022 года)  
и составила 102 746 рублей (по России – 
увеличилась на 14,1%, по СЗФО – 
увеличилась на 13,3%). 

Суммарная задолженность  
по заработной плате на 1 августа 
2023 года составила 4,7 млн рублей,  
по сравнению с 1 июля 2023 года 
увеличилась в 6,4 раза, на 1 августа 
2022 года задолженность по заработной 
плате отсутствовала. 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Мурманской области 
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 
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Реальные денежные доходы 
населения в первом полугодии 
2023 года по сравнению с первым 
полугодием 2022 года практически не 
изменились. 

Величина прожиточного минимума  
в Мурманской области на 2023 год  
на душу населения составляет 
23 474 рубля, для трудоспособного 
населения – 25 587 рублей, для детей – 
22 770 рублей, для пенсионеров – 
20 188 рублей (по России – 14 375 рублей, 
для трудоспособного населения – 
15 669 рублей, для детей – 13 944 рубля, 
для пенсионеров – 12 363 рубля). 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги в Мурманской 
области в июле 2023 года (к уровню 

декабря 2022 года) составил 102,8% (по России – 103,4%, по СЗФО – 
103,4%). 

При этом индекс потребительских цен в Мурманской области 
в июле 2023 года (к уровню декабря 2022 года) на продовольственные 
товары составил 101,7%, на непродовольственные товары – 102,2%  
(по России на продовольственные товары – 102,7%,  
на непродовольственные – 102,1%, по СЗФО – 102,3% и 102% 
соответственно). 

Уровень зарегистрированной безработицы на конец июля 
2023 года составил 0,6% (на конец июля 2022 года – 0,9%, на конец 
июня 2023 года – 0,7%). 

В соответствии с расчетами по методологии Международной 
организации труда в среднем в мае – июле 2023 года в Мурманской 
области уровень безработицы составил 3,1% (по России – 3,1%). 

 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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